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*柴田一行 

 
我不知道我的雙親是何時在基隆結

婚的。自我懂事以來，我和雙親就一直

住在真砂町。更正確一點來說，是基隆

市真砂町二十番地。後來，小我兩歲的

妹妹也是在此地出生的。  
雙親結婚後，一直沒能順利得子，

據說，母親一直向我們家附近一尊位在

大沙灣橋畔所祭祀的觀音祈求上蒼能夠

賜給她一個孩子，之後便生下了我。母

親到了晚年還總是說著要向大沙灣的觀

音道謝還願呢。在我出生即將滿一年之

際，發生了一件大事。當時還在東搖西

晃地學走路的我，從距離地面大約一公

尺的高度摔了下來，失去意識。母親立

刻把我送到位在日新町的田中醫院，而

醫生卻對母親說：「這個孩子大概九成九

不會好了，就算萬一真的出現奇蹟，也

可能沒有辦法再過正常人的生活。」當

時，父親正在出外航海的途中，不在家

裡。我昏迷了三天三夜，那段時間裡，

母親曾好幾次把我抱在懷裡，心裡也曾

有過尋死的念頭。那時，母親總會想到，

這個孩子是大沙灣的觀音娘娘賜與的寶

貝，所以才打消了尋死的念頭。而我就

因為母親對孩子的這分強烈的情感聯

繫，幸運地撿回一條小命，也很感謝上

天的照顧，讓我得以過著與一般常人無

異的生活。  
當然，前面所說的這些事，並不是

我所記得的事情。我真正開始有印象，

可以記起過去的事，大概是在妹妹出生

後又過了一年左右。像是妹妹出生後，

家裡請了義重町的照相館的人來照相，

還有曾經與父親一起到海邊玩風箏等等

的小事情，我都依稀記得。當時海邊的

入口處有一戶人家養鵝，那隻鵝總是伸

長著脖子，發出獨特的叫聲向我們飛過

來。從小孩子的角度來看，那簡直就像

一隻大怪鳥發動攻擊般。那時感到的恐

懼，至今都還令我印象深刻。我也記得

那個時候，道路正在進行鋪柏油的工程。 
我出生的時候，父親  (柴田市次郎)

正擔任照南丸的運轉手  (現在稱為航海

士)，那是一艘隸屬於台灣總督府基隆水

產試驗所的船艦。在我四、五歲左右，

就開始幫忙送便當給父親。我就在我們

家附近有一家名為「流水巴士」的公司

搭車到浜町下車後，再從魚市場前面的

舢板轉搭船過去。記得當時在舢板幫忙

的大叔總是對我很照顧。八尺門那裡搭

好橋，已經是我八歲的事，我小學二年

級，可以直接搭公車到試驗所前門了。  

* 作者為前台灣總督府殖產局南鵬丸首任船長之子 
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我還記得我們在真砂町的家附近的

景象。家的前面就是一條小路，如果沿

著那條路一直往北走，可以接到一條大

馬路。如果向東邊走的話，則可以從旭

日丘的舊砲台下面經過，通往社寮島和

八斗子方向。如果轉往海邊，遠遠地就

能看到海港入口的白色燈塔，再走近一

點的話還可以看見紅色的燈塔。當時我

看見水平線的遠方，一艘大船船桅緩緩

地移動，後來慢慢地連船身都可以看

見，這件事讓我覺得非常不可思議，怎

麼看也不覺得厭煩。如果往西邊走，可

以沿著日新町和義重町的商店街往市公

所和基隆車站的方向前進。若是在家門

口轉往南邊走，則有個牧場，裡面飼養

著牛群。從這附近再往東走，就可以到

達大多是日本人所居住的住宅街。位於

住宅街東邊山麓上的就是要塞司令部。  
小時後，光是靠近這裡就會不由自

主地感到陣陣恐懼，所以總是沒有進到

這附近。不過仍然可以看見這個司令部

的後山有著很廣大的茶田。到了我五歲

的時候，我們家越過一座山，移居到新

建在綠町的家。那個地方位在田寮運河

的上游處，後門就是港東醫院，東邊盡

頭處就是傳染病研究所。還記得那個時

候母親總是告誡我絕對不可以靠近那個

地方玩，要不然生病可就不得了了。不

過，我從門邊看見裡面種植的鳳仙花，

花朵綻放的美麗景象，至今還會浮現在

我腦海。  
水產試驗所每年都會舉辦一次家族

旅行的活動。在我五歲時，是到社寮島

的千疊敷爬山，搬到綠町後，則是前往

金瓜石礦山的公車旅行，還有草山溫泉

一日遊等等，因為這些活動都是和父親

一起去的，所以直到現在我都還記得。  
在綠町的家門前是一片空地，每到

四月，草叢到處都會聽到小小的草蟬發

出的鳴叫聲。草蟬就像它的名字一樣，

全身都是草的顏色，如果不仔細用耳朵

聆聽，還真找不到它。不過，抓草蟬可

就成了上小學前的孩子們最熱衷的遊

戲。  
距離我們家不遠的地方有一所基隆

高等女子學校，這所學校的後山風景十

分美麗，簡直就像是公園一樣漂亮，也

是這一帶孩子們最佳的遊樂場，孩子們

成天追著眼睛白白，頭也白白的白頭

翁，或是在水池邊抓蜻蜓，玩得不亦樂

乎。  
家門面是一塊空地，再往前走就是

一條小路，不過當時的道路還很狹窄，

也沒有名稱，人們只管叫它是女子學校

前面的路，現在則好像已經不在了。我

們搬到綠町後不久，運河邊開了一條可

以讓公車通行的大路。家兩側有條小河

流入運河，沿著這條小河走，可以接到

通往港東醫院的道路。這條路上住有好

幾戶台灣人家。其中，最靠近港東醫院

的那戶人家，有一個年紀與我相近的男

孩，和我感情很好。他常常拿家裡炒的

菜給我吃，農曆過年，也曾拿台灣的餅

給我吃，對我真的很好。只可惜，在我
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上小學時，因為這裡被徵收為道路用

地，此戶人家就搬到別的地方去了。我

們就這樣分開近七十年，現在，我也完

全記不起當時彼此稱呼的名字了。除了

小學同學外，他是我一生當中連作夢都

最希望再次相見的好友之一。  
這些人家搬走後，這塊地方被建為

經由綠岡通往真砂町的寬廣大路，已經

是我小學二年級的時候了。在這段時間

前後，我家後面接通了一條路，附近也

開始建起市營住宅。我記得在我家旁邊

並排建了三棟，道路的另一邊則建了四

棟住宅。搬來隔壁的比嘉先生，是高等

女子學校的雜工。他們家有爺爺、奶奶

和五個小孩，是個三代同堂的大家庭。

比嘉先生的隔壁，以及再過去一棟住

宅，這兩棟房子都是王家的。對了，沿

著家門面大路往東邊的角落處還有家店

舖，我記得好像也是王家的房子。  
在我的記憶中，父親大部分的時間

都在航海。雖然我與父親一起生活的回

憶並不多，但是，他真的是一個很溫和

的人。父親在南洋航海時，總會買一些

蝴蝶蘭和石斛屬的蘭花回來，還在家裡

庭院的角落搭了一個棚子，興高采烈的

將它們種在這個地方。不過話說回來，

後來照顧它們則大多都變成我的工作

了……。  
我家後山有個市營的花圃，也有座

溫室。當時我們就曾經將比較重要的花

交給那裡來保管。像是蝴蝶蘭這些比較

漂亮的花開了的時候，還曾被放到市長

室裡面裝飾呢。  
從綠岡通往真砂町的路，剛開始時

只是一條人走出來的步道，要經過那條

路時，必須要小心注意龜殼花或百步蛇

等毒蛇的威脅才能安全的通過。在這樣

危險的山中，仍然可以看見台灣人在各

處種植的茶田綿延開來的景象，路旁的

草叢或山崖等處常會開有很漂亮的白色

百合或牽牛花。到了秋天，路旁的芒草

還會隨風搖曳，讓人感到非常的清爽。  
父親也是一個手工很巧的人。他曾

利用帆布縫成睡袋，也曾將帆布做成登

山背包，到後來，家裡的浴室和雞小屋，

甚至連陽台都是父親在假日空閒之餘親

手搭建的。當然，由於家裡面沒別的男

丁，負責擔任助手的就是我。此外，我

父親也很喜歡動物，在航向南洋途中，

總是會買文鳥或鸚鵡等鳥類回家。只

是，後來這些鳥大部分都送給我所就讀

的小學飼養。由於家前面的小河匯入運

河中，所以我們家也養過鴨子。只是很

不可思議的是，雖然我們將這些鴨子漸

漸養大，但卻越養越少隻，到後來也沒

吃到過這些鴨子。在這些動物之中，唯

一一個真正成為我們家的成員，一直伴

隨著我們的則是一隻從香港買回來名叫

「太郎」的小狗。  
運河另一邊有條通往瑞芳方向的礦

車軌道，我不曉得它的終點是在什麼地

方，不過我常看到人們利用它來運送石

炭，所以我想終點說不定是在深澳附

近。綠町再過去一個城鎮就是東町，經
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過綠町的公車都會從東町的入口處轉往

西走，再一直往車站方向前進。東町的

隔壁城鎮是曙町，因為那裡大多都是山

和水田，所以每到五月初，就可見到螢

火蟲飛舞，我曾因此美麗的姿態而深深

感動。礦車軌道從這個城鎮的入口處急

速向上爬升，所以也有台機器在此拉起

很粗的鋼纜來固定台車。山坡十分陡

峭，從下往上看還會讓人感到頭暈。人

們都叫這裡為傾斜拖運道  (incline)。拖

運道最上方有條很長的隧道，再過去就

和一般平地一樣平。我曾經與父親手持

釣竿經過這裡，左手邊不遠處有個像公

園一樣漂亮的地方，這裡就是我們父子

倆享受釣魚樂趣的地方。  
隔著運河與高等女子學校相對的是

一間肥料公司。小學四年級的春天  
(1940)我曾經與父母、弟弟、妹妹共五

人一起通過山路，前往山中的一間大型

寺廟—靈泉寺。沉浸在山中沉靜氛圍中

祭拜。回途時從四腳亭下山，經由八堵

回家。這也是父親帶著全家人一起出遊

的少數回憶之一。  
昭和十二年 (1937 年) 四月，我進

了了了小學就讀，以前在家附近能夠和

我一起玩的朋友只有一個人，但是入學

以後，我第一次有機會認識很多同年齡

的朋友。當時我真的很開心，不過，我

知道他們不僅只是在一起玩的朋友，也

是一起在學業上競爭的好夥伴。  
沿著幸町通往綠町的狹窄田道旁住

有許多台灣人家，經常可以看見許多用

功的台灣小孩。傍晚時分，街燈亮起時，

在燈光下拼命讀書。我就是從他們的姿

態中了解到，自己上學後也必須那樣用

功才行，也因此養成主動唸書的習慣。

現在想起來，他們努力的背影，仍然讓

我肅然起敬。  
照南丸下水大概是我出生時的事

情。記得當時的船長今泉先生好像是住

在奧山町。大概是我四歲時，母親和我

一起爬坡道的時候談起他。不久之後，

在我滿五歲時，或許記得不是很清楚，

母親因為急性盲腸炎住院，地點是在基

隆醫院。因為那時還沒有救護車，怎麼

送母親去的我記不得了。只記得當時我

聽到從手術室中傳來母親呼喚我的聲

音。附近的大嬸一直陪在我身邊，緊握

著我的手。父親則是因航海而不在家。

妹妹交給同樣是在船上工作的香川先生

的家人來照顧。那家人尚有兩個還在上

小學的女孩，對我們這個才兩、三歲大

的妹妹十分疼愛。這是我們還住在真砂

町的事了。真砂町家的附近，有一個叫

做福本的先生，他們家中放有福本先生

親手做的照南丸木製模型。當時擔任通

照南丸試驗船 
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訊士的田中先生在不久後就搬到北海

道，據說是去擔任函館高等水產學校訓

練船的通訊士教官，不過後來戰爭爆

發，函館遭受空襲，他好像就在那場空

襲中去世。  
金村正巳先生則是水產試驗所的所

長。戰後，他擔任下關水產公司的顧問。

在我就讀大學時，前往打工公司途中，

在北海道遇見了自基隆分別以來闊別十

五年的他。接任金村先生的是安原良兒

先生，戰後則是當上了高知縣立水產高

等學校的校長。昭和五十三年  (1978
年)，我在東京遇見他。這兩位先生以前

都住在東町。至於從函館高等水產學校

一畢業就到水產試驗所就職的岩垂亨先

生，在昭和四十二年  (1967 年) 他擔任

北海道稚內水產試驗所的所長時再度相

會。他告訴我許多有關我才剛上小學一

年級時，我們家發生的一些往事。很有

趣的是，這些相遇都十分偶然。就在這

反覆回憶中，我才深刻了解到基隆有著

我數不清的回憶。昭和十二年  (1937 年)
我進了双了小學就讀一年級。那時的生

活雖然平靜，卻也隱隱透有些許不安。

這是因為七月爆發中日戰爭的關係。不

過那時對孩子們來說，可是連作夢都想

不到的事。  
我進入四年級那一年  (1940 年)，台

灣創辦了水產講習所，台灣終於可以自

己培養水產方面的人才。當時的訓練船

取名為南鵬丸。我父親從照南丸調任過

去，成為南鵬丸首任船長。原本照南丸

也要作為訓練船，只可惜時代的洪流將

兩船船員拖離了他們原本的工作，將他

南鵬丸試驗船 
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們捲入戰爭的漩渦中。南鵬丸的駐紮地

是在八尺門旁的船舶泊地，當時的照片

只剩下一張。  
昭和十六年  (1941 年 ) 十二月八

日，日本邁入一場改變日本命運的大

戰。當時我也即將快從小學畢業，進入

了必須思考要不要唸中學的小學六年級

這個階段。從航海訓練回來的父親，很

興奮的提起他在廣島觀摩海軍學校的事

情。我一直很想要跟隨父親的腳步，成

為一名出色的船員，所以想要進海軍，

為了這個原因，我當時就向父親懇求能

讓我進入日本內地的中學就讀。  
在那段期間裡，有好幾艘內台定期

船在航行途中遭受魚雷的攻擊而沉沒。

記得在我搭船即將要離開基隆到港外

時，還在心中反覆吶喊著我一定會活著

回來。  
昭和二十年  (1945 年)，日本戰敗，

我們的生活也有了巨大改變。途中曾經

因為擔心而回到日本內地與我們在一起

的父親，不久後再度回到基隆。由於戰

況越來越激烈，書信不通，家中又完全

沒有收入，就在全家陷入一片絕望之

際，昭和二十二年  (1947 年) 秋天父親

突然回到家，那時候一家人能夠團圓，

是世上任何言語也無法表達的喜悅。可

是，日本戰敗後，日本國內的政局非常

不穩，到處陷入一片混亂。父親雖然很

努力的想要找尋一分工作，卻始終無法

順利的達成。就在這個時候，父親聽說

台灣方面有人可以幫忙，就動身前往。

但這卻是我家不幸的開端，我的父親就

此下落不明。數年後，我進入了北海道

大學水產系就讀。我記得當時我一直想

要成為一名出色的水產人，然後再度回

到台灣，努力找尋父親的下落。後來，

在昭和二十九年  (1964 年) 進行航海訓

練計畫時，我也曾經向大學提出強烈的

建議，將以往以北洋為中心的航海實習

改為航向南洋，當時曾經一度有機會停

泊到基隆港，只可惜由於當時台海局勢

不穩只好作罷，後來迫不得已只好將預

定的停泊港改為新加坡。  
在通過巴士海峽的途中，我曾經和

齋藤市郎教授談到有關照南丸的事，也

得知當時的無線局長已在函館過世的消

息。之後又過了數十年，我一直在教育

領域工作，直到退休後整整過了十三個

年頭，才又踏上了父母帶我一起離開的

基隆，不過這次則是換我和我的孩子一

起來拜訪。這段時間相隔了整整六十年

的時光。也終於完成了我想要再度造訪

母校的願望。雖然我始終無法找到父親

的下落，但看到現在水產試驗所變得這

麼有規模，過去曾經放在照南丸艦橋上

的船鐘也被保存的如此完好，心中就覺

得好溫暖。我相信，任何與過去相關的

人看到，不曉得有多麼高興吧。  
基隆—我心靈的故鄉，因為這麼多

人的照顧而保存了許多珍貴的事物，又

在此受到這麼多溫暖的關照，我真的是

感到十分的感激。對於養育我長大的山

川，我也由衷的感謝。  
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*柴田英則

從小，我就時常從父親的口中聽到

有關「台灣」的故事，不過那個時候，

我只是很單純的傾聽，並不帶有任何特

別的感情。我只記得父親只要一談到「台

灣」，整個人就會變得非常有活力，那時

我就會想「這是為什麼呢？」，感覺非常

不可思議。只不過，當時的我從來沒有

想過在我將來就職的工作，會與台灣有

著很深的關聯。直到有一天，我聽見父

親在嘆息中吐露出「我好想回台灣」的

話語，至此之後，和父親一起到台灣就

成為我一直想要實現的一個夢想。  
就在去年 12 月，我終於有機會和父

親一起「回到」台灣。雖然當時父親很

想馬上出發前往基隆，不過我們還是在

台北停留一晚，稍做歇息後才出發。搭

著前往基隆的公車途中，父親看著窗外

一座座山，就好像是尋回他的回憶一

般，沿途指著一處處地點不斷說道：那

裡是基隆河，遠足的時候曾經看過；那

裡就是圓山動物園等等。父親好像是回

到了少年時代一樣，他的表情是那麼的

有精神，讓人完全感覺不到是年事已高

的父親。到了基隆的公車終點站，他也

一度因為城市的改變而感覺到困惑，不

過，海水的香味和城鎮的風貌，還是能

讓人隱約感覺得到有些珍貴的事物依然

沒有改變。  
我的父親住在台灣，大概是在 1931

年到 1943 年這 12 年間。父親的原稿中

所提到的「町」名，都是在日據時代的

地名，我們不曉得現在的名稱。此外，

原稿中所提到的双了小學，其正式的名

稱是雙了國民小學。就在去年十二月我

們曾經拜訪仁愛國小，那時真的很感謝

校長先生和各位老師的關照。雖然沒有

辦法找到父親當時就讀的在校紀錄，不

過藉由校舍角落處所保留的紀念樹和紀

念碑，以及學校中建校以來歷任校長的

相片，我們仍然可以完全確認那就是父

親畢業的小學  (而且，父親至今也還小

心翼翼地保存著當時的畢業紀念冊)。當

時的國民小學，還有其他台灣的孩子一

起就讀，直到現在，父親也仍然在找尋

當時同年級的學生。他一直希望可以藉

由當時日本學生的交流紀錄，試著找尋

當年台灣同班同學的下落。  
父親也有提到，當時的台灣人勤於

向學，家中比較貧窮的孩子，總是在街

燈下唸書。而且在水產研究所中，也經

* 作者為前篇〝台灣行的回憶〞作者之子，現任日本東京產業株式會社營業第二本部化學機械第二部 第二課

部付課長 
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常可以看到台灣的學子無時無刻地用功

唸書的場景。父親在照南丸上曾經和台

灣的學生一起玩，因貪玩被責罵時，也

都是台灣人幫忙解危。當我們看見照南

丸上的鐘被保存的如此完好時，我想，

父親這才真正有了回到基隆的感覺吧。  
日本戰敗後 (台灣光復後)，獨自一

人留在台灣的祖父曾經在 1947 年從台

灣回到日本，家中也暫時恢復了平靜的

生活，只不過，當時在日本很難找到工

作，我們家非常的困苦。就在這困難的

處境中，祖父從朋友那得知台灣方面有

工作的消息，於是又一個人獨自前往台

灣，從此下落不明。  
祖父前往台灣好像是在 1947 年到

1948 年之間的事。之後，失去一家之主

的柴田家，變成祖母一人獨自挑起養育

孩子的重擔。這段期間，因為一起意外

事故，家裡又痛失最小的孩子，祖母就

這麼含辛茹苦地把三個孩子拉拔長大。

那個時候柴田家的「家」，實在是非常的

老舊，其老舊的程度就算什麼時候倒塌

都不奇怪。記得我小時候剛懂事，初次

造訪這個家的時候，還因為害怕恐怖而

不太敢靠近呢。如今祖母已過世，不過

我還記得小時候祖母總是很溫柔的對我

說「我們在基隆住的是很好的房子喔」。 
雖然我們知道祖父是前往台灣，但

是在那之後，我們完全沒有任何有關祖

父的消息。祖母大概是從來都不認為祖

父已經去世了吧，她始終非常堅決的拒

絕將失蹤的祖父登記為死亡。直到我們

在法律上申請確切的死亡證明時，已經

是祖父失蹤 30 年以後的事情了。也因為

這個緣故，我們並沒有任何祖父的遺

物。唯一有的，也僅有祖父留下來的船

員證明和幾張照片而已。其他則全都在

父親的回憶中，我想，這可能也是父親

會說出「我好想回台灣」的原因吧。  
祖父曾經任職的基隆水產研究所，

在當時是擁有最尖端科技的研究所，直

到如今，在日本的研究所中也還留有當

時的研究紀錄。其中尤其是有關於鰻魚

的生態研究，說是世界第一也不為過。

此外，對於當時仍沒有遠洋漁業經驗的

台灣而言，也是當時學習遠洋漁業基礎

的一個重要地點，與後來祖父擔任首任

船長的「南鵬丸」隸屬的基隆水產講習

所，同樣都是近代漁業發展的一大中心。 
可惜的是在當時戰爭處於最熾烈的

時候，不論照南丸還是南鵬丸，都無法

被允許只單純的從事漁業研究，而被捲

入戰爭的漩渦裡，比起原來的工作，兩

艘船艦大多數的時間都在幫軍隊的忙。

記得祖母還曾經對我說過，當時祖父曾

經從 Seamanship中救了因戰鬥而遇難的

英國人，因而受到軍隊嚴厲的斥責。  
在日本的中央水產研究所中，還保

留有相當多台灣水產研究所在光復前的

研究資料。其調查成果的精確程度，直

到現在還是很令人吃驚。如果貴所有機

會和中央水產研究所交流的話，真的很

誠摯希望各位能夠參考一下當時的研究

資料。就連外行人的我看來，也可以從
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這些研究資料中感受到當時台灣人們的

熱情與求知的態度。我想這也是能夠證

明台灣人和日本人深刻交流的珍貴事

物。我曾經向中央水產研究所詢問，據

說當時的台灣紀錄尚有許多仍未整理，

仍然還沉眠在歷史的記憶中。  
我就職後，第一次因為工作的關係

來到台灣，不知道為什麼就是對台灣有

一種很熟悉的感覺，而且難以言喻，對

有些地方的風景彷彿似曾相似。我也曾

經去過美國、歐洲，或是中國大陸，但

卻從來不曾有過像在台灣感受到的「懷

念」。我想，在我就職後一開始就是被分

配到「船舶部」工作，也許就是一種不

可思議的命運安排吧。還記得當時祖母

聽到柴田家子孫從事有關於海洋的工作

時，眼眶中就泛滿了淚水。我想，她一

定是想起下落不明的祖父了。  
父親在國立北海道大學水產系畢業

之後，當上了高中老師。但是他還是一

直對水產業難以忘懷。當他擔任一個小

島上的教師時，還曾經搭建起手工製作

的燻製加工所，對該島的漁業貢獻一分

心力。雖然父親始終沒有當上船員，但

是在他任教時期也大多在近海城鎮，我

想，他也是以另外一種方式在與海洋發

生關聯吧。雖然我現在位於不同的工作

部門，但近 20 年來，我在船舶部長期與

台灣的 CSBC (中國造船公司 ) 一起工

作，我覺得這也許真是一種冥冥之中的

緣分。  
因為在公司工作 20年而拿到旅遊券

的獎勵，使我得以和父親一起拜訪台

灣，實現我的夢想，這一切也要感謝貴

所對於突然來訪的我們如此熱情的招

待，我在此致上我最深的敬意。尤其是

帶領我們到 show room (展示室) 的主任

秘書劉燈城先生，真的很感謝您。
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